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南通市绿色建筑推广中心
南通市绿色建筑协会
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酝酿许久的首座雪山攀登
之旅，终于在这个国庆期间得以
成行。

10月2日，从海拔2600米的
哈巴村开始进山，目的地是10公
里山路后的哈巴雪山大本营。前
行路上，马道、人道，也有两者混
合道随时切换，山里多雨，无论什
么道，都是泥泞的路，一踩下去甚
至找不到双脚。

走走停停，休整只能是两三
分钟，喝口水，不敢坐下，害怕坐
下就不再想站起来，盼望着尽快
到达午餐点，其实也就是一座小
木屋，发了一碗面片汤，喝完继续
前行。这时海拔已经上升 800
米，剩下的路程，高反逐渐明显，
缺氧让我昏昏欲睡并有些头疼，
拿出一片止疼药服下。

人类来源于自然，徒步可以
回归自然，这大概就是我喜欢徒
步的缘由吧，亲近自然的同时，与
身体对话，与心灵对话，可以沉淀
下来思考，然而，途中也会因为高
反和体力严重不支默默抹泪。

历经9个小时，终于看到了
大本营的袅袅炊烟。简单晚餐
后，领队在动员大会上吩咐了第
二天冲顶注意事项。山里的夜空
很黑，星星点点。回房整理好第
二天的装备，早早上了床。

凌晨1点10分，领队挨个房
间敲门：“醒醒了，准备最后决

战！”其实很多人基本一夜未眠，
因为在海拔4100米的地方要睡
好不容易。

没有洗漱，背上装备，对接上
各自的一对一向导，在茫茫夜色
中出发了，头上的顶灯，与天上点
点星光遥相呼应，连接成一条壮
丽的弧线。今天海拔要迅速上升
1300米，只一会儿，就听到自己
和队友们重重的呼吸声。漆黑的
夜路上，我们顶着风、冒着雨，个
个喘着气，用登山杖和自己的脚
步向雪山迈进。

或许是因为连续两个晚上没
有休息好，加上高海拔缺氧及逐
渐表现出来的体力不支，到达雪
线时，坐在路边石头上，竟然“秒”
睡着了，向导推醒我，鼓励道：“要
睡着了就是快要到顶了。”

换上冰爪，开始最后的冲顶，
可能是感觉到希望就在不远处，
状态稍微调整过来了一些，路上
有一些小悬崖需要相互协作并配
合自己的四驱模式才能前进，虽
互不相识，但每个人都能感受到
来自别人的及时鼓励和充分肯
定，心里因此就暖暖的，也增强了
信心和力量。

传说中的绝望坡，是65度角
的大雪坡，抬头望去，与天际相
连，望不到尽头，只能看眼前、脚
下，看冰爪有没有钉稳了，再坚定
地跨出另一步。

渐渐地又开始感到缺氧，拼命
地大口吐气吸气，尽可能保持清醒
的状态，按照向导指导的30步休息
10多秒的节奏，跨出去的每一步都
是与高反、缺氧的抗争，与自己意志
力的抗争。望着身边超越自己或自
己超越的人，每一个努力冲顶的人
都让我感动不已，这份户外人的执
着和坚毅，不是每一个人都能轻而
易举做得到的。

在这样的节奏下，从天黑走到
天亮，走过了绝望坡，到达月亮湾，
再往上走，呼呼的风在耳畔呼啸，向
导牵着我的手，一步一步地走上了
希望坡……胜利就在眼前，所有的
困难都被即将成功的喜悦取代，代
表胜利的5396米的标志柱终于就
在我的眼前，9时9分，历经7个小
时，终于战胜了自己！

站在雪山顶峰，感觉不只是“一
览众山小”，更有克服了千险万难以
后，“我原来是可以的”自我肯定。

山顶不宜多逗留，留影打卡后
准备下撤，下山路更艰难，很多人会
在下山途中崩溃掉，稍不留神也会
有危险发生。重走来时路，才发现，
当时在黑暗中只看自己脚下走过的
路，此时看清了路况，竟不知该如何
落脚，也不敢落脚。大约5个小时
的路途，一步步走回了大本营。

完成人生第一次雪山攀登，坚
持，是态度；突破，是信念。我期待
下一次的挑战！

今年的夏季许多人躲在空调房里根本
无法出门，然而，在改造后的老旧小区濠东
路51号大院东北角的百年银杏树下，老人
们怡然自得，摇着芭蕉扇下棋聊天，好不热
闹。这里两面环水、绿树成荫，树下湿润的
泥土仿佛在轻柔地呼吸，为人们送来丝丝
凉意。

在老小区改造之初，社区居民对于改
造方案持有不同意见：住在底楼的居民因
为遮光挡阳要求移走大树，住在顶楼的居
民则希望保留大树以便日后纳凉避暑，年
轻有车的居民要求减少绿化、增设停车位，
退休的居民呼吁增加绿化。面对错综复杂
的利益诉求，方案设计最终秉持了城市建
设的人文宜居生态情怀，把绿色节能作为
设计的理念主线，兼顾居民的合理诉求，最
终呈现出的改造效果，不仅解决了停车难
题，还见缝插针用绿植美化了居住环境，赢
得了居民的好评。

老旧小区改造中一项重要的环节，就
是科学合理解决屋顶渗漏难题，既要考虑
现有房屋脆弱的承载能力，又要顾及内在
效果和外在美观。于是，一批防水、轻钢、
金属瓦新材料便派上了用场，与传统材料
相比，它们具有质轻、耐候性强、易拼接、色
彩丰富等诸多优势，既保证了渗漏处理的
质量，又解决了房屋承载力问题，在视觉效
果上与周边环境也十分协调。

濠北路旁的北郭东村，改造前屋顶采
用砖混结构加红色水泥瓦，多年以后风化
腐蚀严重，瓦片开裂甚至破损，顶楼住户家
中十有八九发生屋顶渗漏问题，到了雨季，
屋外下大雨，屋内下小雨，居民生活苦不堪
言。2021年，北郭东村被纳入老旧小区改造
范畴，从设计之初，就充分考虑到屋顶存在的
系列问题，经过反复论证，屋顶修复采取轻钢
结构和青色金属瓦，与素雅白墙形成呼应。
改造后的北郭，远远望去，像一幅清雅的山水
画卷，置身其中，又如同走进了烟雨江南。

走进如今的新桥新村，再也看不到昔
日破旧小车棚和漫天架设的充电飞线，映
入眼帘的是整洁明亮的电瓶车集中充电车
棚，上有阳光板，下有安全充电口，中间是
坚固的不锈钢支撑梁，车棚内电瓶车停放
有序，社区志愿者不时在周围巡视。

老旧小区改造过程中，我们发现电瓶
车充电问题不仅关系到居民生活便利与
否，更关系到居民的生命财产安全。经过
细致地排查摸底、广泛地征求民意、艰难地
拆除老旧车棚和飞线工作，一批布局合理、
用材环保、使用安全智能的节能车棚拔地而
起。如今改造后的老旧小区，安全有序的电
瓶车刷卡充电俨然成为社区生活的新风尚。

市民对党和政府实施老旧小区改造等
惠民工程赞许有加。最近，崇川区政府在
公开征求意见，可以在老旧小区改造中将
光伏应用（如光伏集中供热）采用隔热、低
碳、安全、低成本等性价比高的新型绿色等
方面提档升级，在造价相当的条件下，优化
设计方案，优选绿色建材，使绿色宜居、绿
色建筑不断提升老旧小区改造的内涵……

老旧小区的
绿色蝶变
◎陈美琳

严暑来得迟些
地面被灼日砸开的漩涡
或许更久一点
河流
仍发出清脆的涌动

偷亲野花
在无人尝试的路径探险
搭载山谷的清风
与沿途的岩石作别
淋雨的蝴蝶停在森林的岔口
梅花鹿低下了头

清瘦的身影牵着晚霞
随岁月脚步翻越山丘

我的马匹走失的夏天
玉米姑娘编织着长辫
月色偏浓
一朵茉莉花竟可以披上婚纱

时光散落的碎片

愿把与世隔绝的孤独
化为沙砾，戈壁滩的荒凉

与守林人一同将红里透黑的皮肤
和破洞的老布鞋种植、扎根

迁徙的往事与落日相拥
捧拾时光散落的碎片

沙漠的风从未停止过咆哮
有不需要被篆刻在石头上的我们

弥漫苍穹的驼铃声带不走昨夜
那株悄悄开花的仙人掌


